

Seguen los atentados en Portugal

## Bravamente, las fuerzas leales, avanzan en los frentes del Centro

### El discurso de Azaña

Por causas ajenas a nuestra voluntad no dimos ayer el texto ni referencia alguna del magnífico discurso pronunciado anteanoche en Valencia por S. E. el Presidente de la República. Esas causas a que aludimos, nos impidieron comentar debidamente la admirable pieza oratoria.

El público sabe a qué atenerse ya para no reprocharnos la culpa del error imputable a otros.

Hoy ya el texto y los comentarios ruedan por toda la Prensa y ya no será lícito, creemos, escribir el nuestro modestísimo.

El jefe del Estado pronunció el más hondo discurso de su vida. De construcción magnífica la soberbia pieza oratoria, tuvo un contenido enjundioso y admirable que ha de constituir cantera inagotable para el comentario.

El señor Azaña no se olvida de que era el jefe del Estado al hablar y lo hizo con la parquedad precisa en la crítica y enjuiciamiento de hechos y de actitudes para no zaherir a nadie, ni rozar nada que pudiera agravar los gravísimos momentos actuales. Pero, hombre rico en medios de expresión, dijo cuanto tenía que decir a los que dentro de España y fuera de ella están obligados a escucharle y entenderle.

No olvidó ningún tema de cuantos tienen relación con la hora presente. Y más que un enunciado de ellos, fué una somera pero afinada exposición de un programa de política internacional e interior en la hora trágica en que se debate España y en que amenaza con venirse abajo la paz del mundo.

La austeridad y el patriotismo del orador le dan derecho a una autoridad que nadie debe discutirle. Y por esa autoridad pudo anteanoche fulminar las lamentaciones que España entera oyó contra quienes abrieron su patria a la invasión extranjera contra los países cuya pasividad en la contienda la hizo prolongar y contra los que en la retaguardia resucitaron un caciquismo más peligroso que aquel que destruimos.

Habló un gran estadista, un hombre de gobierno excepcional, templado en la lucha y engrandecido en las horas amargas de esta revolución salvadora de España y de las libertades del mundo.

Y sobre todo, fueron sus parrafadas emocionadas y emocionantes las de un gran patriota, de un gran español entregado enteramente, entrañablemente a salvar a su país de toda opresión, de toda tiranía.

Sus encendidas alabanzas finales al ejército republicano que lucha en las trincheras fueron de un patetismo admirable por su sencillez y por su cordialidad.

Así fué todo el gran discurso: sencillo y cordial. Cordial hasta en la expresión de amarguras incontenibles y de reproches que no podían silenciarse en estos instantes graves y dolorosos.

Y, sobre todo, fué el discurso de S. E. una nueva lección de optimismo en la lucha y de esperanza en la victoria para los que en la guerra contra el fascismo lo entregamos todo.

### Intelectualidad al margen

Bien intencionadamente sin duda, se pretende refrendar con la adhesión de la inteligencia la causa del pueblo español alzado en armas contra sus tiranos y verdugos seculares.

A esa actitud lícita y hasta plausible desde luego, oponemos la nuestra, que nos parece mucho más conforme a razón y que consiste en la pochez, que pasamos a formular enseguida.

Si la intelectualidad está con nosotros en la lucha contra el fascismo, bien. Si la asistencia de esos señores nos falta, no pasaremos perfectamente sin ella.

Los pinitos revolucionarios que a última hora hacen algunos escritores—reconocidos ganapiros derechos hasta el día 19 de julio por la tarde—no nos convencen lo más mínimo.

De hallarse en territorio fascioso, se declararían falangistas integrales y fascistas cien por cien, como Uramuno.

Más arriesgado consideramos batir palmas porque un médico conocido—harto poco conocido creo yo—pide el alta en cualquier central sindical.

Y a que nos exponemos al ridículo de que en cuanto se le presente ocasión de pasar la frontera al postulante, diga que su sindicalismo era el pie forzado necesario para lograr la evacuación y que se le extendiera el pasaporte.

Aquí no estamos en Galicia ni en Moscú, amigos.

La revolución francesa tuvo la suerte de encontrarse allanado el camino por la Enciclopedia.

Los carriles tendidos por la literatura rusa ha sido la vía fácil por la que descurrió feísimamente el tren del bolcheviquismo.

Entre nosotros las letras son cosa muy distinta.

Casi todos los que hoy escriben en España proceden, como yo, del seminario. Y tienen alma pudorosa de novicia.

Cuando hemos querido encontrar nombre a la Revolución, hemos tenido que acudir a García Lorca, el decadente cañi aunque fusilado en Granada por el azar de un parentesco agnado.

Con ese y con otros Camborios eunu-

cos, henchidos de autosuficiencia y de latines, la Revolución española no tiene que ver nada.

Ni la hacen ellos, ni cooperan más que esporádicamente en su desarrollo, ni han puesto en la misma un átomo de paternidad.

Es nuestra emancipación obra sola y exclusiva del pueblo.

Y en colaboración, en todo caso, con una docena de periodistas y propagandistas y descamisados de la inteligencia que le hemos servido fielmente.

El constatar esta verdad constituye para nosotros un dolor agudo.

Pero a los marcados con ese estigma de insensibilidad y de chotez amónica no se les caerá la cara de vergüenza,

ANGEL SAMBLANCAT

### El mitin de mañana

Mañana en el Monumental se celebrará un mitin organizado por los sindicatos de la industria ferroviaria que promete revestir gran importancia tanto por los oradores que en el acto han de intervenir, cuanto por los temas de que se ocuparán.

El mitin se celebrará por la mañana y harán uso de la palabra obreros afechos a la compañía de Andaluces y de M. Z. A.

El Ejército Voluntario no supedita las ideas políticas de sus componentes. No obliga a claudicaciones ideológicas; las respeta y las admira. Sólo exige lo que es indispensable y vital para ganar nuestra guerra:

Disciplina, disciplina y disciplina.

La indisciplina, es cobardía y traición a nuestra causa.

¡Ingresad en el Ejército Voluntario!

Lea usted EL DIA

### Instrucción Pública

En la sesión celebrada por la Junta delegada para el nombramiento de maestros interinos, el día 19 del actual, se acordaron los siguientes:

Don Pedro González Guillén, para Denia, e. g. n.º 1.

Don Florencio Cuesta, para La Zafra (Villena).

Don Rafael Moyá Soler, para Ibi, s. g.

Don Jaime Lloret Llorca, para Ibi, s. g.

Don Francisco Alcaraz Llorca, para Confrides.

Don Rogelio Sánchez Fillol, para Jijona, s. g.

Don Joaquín Cano Cano, para Biar, s. g.

Doña Antonia Menéndez Cremades, Villena, p. n.º 2.

Doña María Cabanes Vizcaino, para Denia, s. g. n.º 2.

Doña Emerenciana Cádizares, para Denia, s. g. n.º 2.

Doña María Ruiz Esquerdo, para Tosalets (Denia).

Doña María Lascorz Soria, para Boquetes (Denia).

Doña Adelaida Munuera Martínez, para Relleu, u. n.º 2.

Doña Carmen Carpena García, para Villena, u. n.º 7.

Doña Candida Cabrera Cartagena, La Zafra (Villena).

Doña Misericordia Montero Andrés, para La Encina, p. (Villena).

Doña Encarnación Pérez Beltrán, para Orihuela, p. n.º 2.

Doña Angela Serra, Clemente, para Orihuela, p. n.º 3.

Doña Agustina Ruiz Ruiz, para Orihuela, u. n.º 4.

Doña Carmen Rus Gamero, para Barrolomé del Segura, u. n.º 2.

Doña Matilde Bardisa Bardisa, para Confrides.

Doña María Teresa Orrego Muñoz, para Alcoy, prs. n.º 3.

Doña Vicenta Riera Climent, para Bolla, prs.

Doña Mercedes Ruiz Ruiz, para Ibi grad.º mixta.

Doña Rosario Montañés Fernández, para La Canalosa (Hondón de las Nieves).

Doña Rosalía Roig Ferrando, para Hurchillo, unitaria niñas.

Los interesados deberán pasar, en el plazo de 24 horas, por la Sección Administrativa de 1.º Enseñanza, sita en la calle Calderón de la Barca número 2, cuarto, con el fin de recoger sus respectivos títulos administrativos.

También fueron nombrados maestros sustitutos de San Vicente del Raspeig, don Eleuterio Juan de la Cruz Clemente y de Callosa de Ensarriá don Domingo Roig Mateo.

Los maestros y maestras nacionales que no han remitido a la Sección Administrativa los presupuestos de sus respectivas escuelas lo deberán hacer a la brevedad posible.

También se envía una circular a los Consejos Locales de Primera Enseñanza de esta Provincia, con el fin de que notifiquen a la Sección Administrativa la toma de posesión o cese de los maestros para que puedan percibir dichos funcionarios sus haberes sin ningún entorpecimiento.

Se notifica a doña Rafaela de Palma, a doña Luisa Navarro, a doña Valentina Gimeno, a doña Pilar Genestar y a doña Francisca Ramis remitan en el plazo de dos días copia del Título profesional o del certificado de dicho depósito, sin lo cual no podrán ser incluidas en la lista de aspirantes a interinidades, además de un certificado de un partido político o sindical de adhesión al régimen.

Igualmente se notifica a doña Rosalía Roig, a doña Concepción Pareja, a doña Manuela Monleón, a doña Josefa Rosa Riera y a doña Irene Amorós remitan en el plazo de dos días copia del Título profesional o copia del certificado del depósito del mencionado Título.

ALICANTINOS: Adquiriendo sellos del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL no os perjudicáis en nada, y proporcionáis ayuda a vuestros hermanos. Adquirirlos.

### Tribunal Popular

Sax y su castillo

El castillo moro que sobresale en el paisaje a la vista de Sax, ha podido ser también testigo mudo de la felonía facciosa. Vecinos de este simpático pueblecito, erguido en su modestia de esencias republicanas, quisieron sin duda que el histórico castillo fuera habitado de nuevo por los que de Marruecos trajeron un día rudas luchas a España, y hoy acometen nuestra independencia con un entusiasmo guerrero prostituido, al servicio de la mas cobarde agresión que registra la historia del mundo.

Pero el castillo moro de Sax, dorado por el fuerte sol levantino, no será testigo de horrosas escenas guerreras. La hidalga actitud de Levante ante la sublevación militar, ha impedido a tiempo que pudiera fructuar en la comarca el gesto ruidoso de la guerra, y solamente los preparativos de lo que pudo estallar el diez y siete de julio, se están liquidando por la justicia popular. Esa sublime justicia del pueblo que está maravillosamente sentando los jalones de la auténtica y verdadera justicia.

En el banquillo, once procesados, vecinos de Sax. Segun el Fiscal, los que querían para su tierra días de desolación, de muerte y de abatimiento espiritual. Frente a ellos, un Tribunal digno, nacido del pueblo y defensor de sus libertades, que juzgará la conducta política de los encartados. Y dará como siempre un fallo humano; justo rectilíneo, en nombre de la revolución que triunfa.

Los procesados son: Francisco Bravo Mataix, Francisco Guillen Herro, José Valdes Rico, Andres Valdes Alpañes, Francisco Gellin Almodovar, Onesiforo Moreno Pelaez, Adolfo Barrachina Barceló, Francisco Guzmán Richarte, Bernardo Senabre Ochea, Juan Sempere Herrero y Pedro Mataix Hellin. El Fiscal les acusa de conspiración para la rebelión militar.

### Se desea saber...

Interesan noticias de Andrés Pardo Borda, Ramón Cardona Marfil, Enrique y José Martín Hernández, Tomás García Serrano, Vidal Fernández Arroyo, Rafael Ruiz Gordán, Manuel y Antonio Tallón Montoro, Enrique Camañes Fontanet, Victoriano López Bernal, Jesús Martínez Bleda, Juan Ferrer Maturana y Antonio Agudo de Paco.

Rogamos a quienes conozcan el paradero de los mismos, lo comuniquen a la Sección de Información de Milicias, Temple, 9, Valencia.

Julio Ferrandiz, de la 1.ª Brigada Internacional, 1.º Batallón Asturias.

Interesan noticias de Ramón Manchín Batista, José y Joaquín Ruiz García, Joaquín Ferrández Muñoz, José Soler, Carmelo Habas Martínez, Esteban Guzmán Berenguer, María García, Felicidad Girón, Manuel Vilches, Luis Parreño Terol, María Luisa Alonso Campos, Plácido Velasco Barragán, Ismael Conca, Manuel Cabrera Núñez, Alfonso Martínez Pagan, Gabriel y Juan Gómez Vázquez, Román Cruz Frutos, Jacinta de la Flor, Antonio Olivo Expósito y Miguel Brotes Salmerón.

Rogamos a quien conozca el paradero de los mismos, lo comuniquen a la Sección de Información de Milicias, C. de Temple, número 9 Valencia.

¡Oigan los españoles!

## España sobre el tablero del mundo

La hora es gravísima... Perdimos perdón a la Prensa española si abusamos de la benevolencia que ha tenido para con nosotros.

No somos pedantes hasta el punto de querer que se hable, sin ton ni son, del que firma. Somos españoles, con todas las inquietudes y las independencias de la raza, de esta raza, que, a la hora presente, está derramando lágrimas de sangre, sin literatura. La hora es gravísima.

Así vemos nosotros España sobre el tablero del mundo:

Inglaterra, dirigida por un Gobierno de privilegiados, quiere ahogar no la guerra española para evitar se extienda a su país, sino las mejoras económicas y políticas que de la guerra pudiera sacar el pueblo español. Es aquel un Gobierno de satisfechos que ayuda a los otros satisfechos.

Francia se ve representada por un espíritu apocado que aún ve, ante sus ojos, la tragedia de la Gran Guerra, y que cree que, sin el apoyo de Inglaterra, nada puede contra Alemania e Italia. El pacifismo del actual Gobierno francés es un pacifismo, guiado por el espanto, y, en su terror hace como que cree en la palabra de Hitler, que no tiene crédito alguno por las veces que ha faltado a ella o que sólo tiene el crédito que le da su matonismo, cuando actúa sobre ánimos vencidos.

Rusia con toda su buena voluntad, está ligada a Francia por unas palabras escritas que dicen: «Te ayudaré en caso de agresión no motivada de una tercera potencia». Y la agresión no llega. Al fascismo le sobra astucia y le falta nobleza para llegar francamente a la agresión. Además, Rusia, poderosa en el aire y poderosa en la tierra, es débil en el mar.

Alemania tiene un proyecto de expansión y lo lleva a término, contra viento y marea, fiando en el error que producen sus desplantes y su enérgica decisión y hasta fiando en la pasividad, que puede no ser convenida del Gobierno inglés.

Italia se está burlando y vengando de Francia, por el Tratado de Versalles; por Túnez; por Nisa; porque Francia ha permitido que en su territorio, se organizaran los fascistas italianos; porque aspira a la posesión de todos el Tirol y territorios que eran de Austria, y que ahora son de Yugoslavia, aliada de Francia.

España es un toro que mansamente, con engaños, diplomáticamente es conducido al matadero. ¿Entra el toro donde ha de ser sacrificado o arremeterá contra los ganaderos comerciantes que se le pongan por delante hasta morir a tiros en medio de la calle o en el campo? Este es el tablero.

Italia y Alemania están dispuestas a quedarse con España. Lo que digan en contra a los sublevados y a las potencias, es indignidad diplomática. Cuantos creen o hacen como que creen, en las palabras de Hitler y en las de Mussolini, están dominados por el miedo, o hacen el papel de traidores en este melodrama político, en el que la víctima es España.

En manos de ésta está la venganza, y la pondrá en práctica. Conocemos el espíritu justiciero e indomable del pueblo español, porque conocemos nuestro espíritu. Antes que ser vícti-

ma resignada de traidores, de cobardes, de sanguinarios, de fanáticos, luchará contra todo el mundo y no aceptará un arreglo que deje tranquilos a los tiranos satisfechos de la vida, mientras ella, la pobre España, la pobre, pero también la rica España, queda sujeta a vigilancia y a control. Y para ésta su independencia, luchará hasta morir, como ha hecho otras veces en el transcurso de su historia, que si en algunos países ha terminado la raza de los mártires y de los héroes, en la Península Ibérica, aun que de un pueblo que sabe morir por su dignidad y por su libertad.

Que se acabe, y a ello se tira, con la raza española; hasta con la parte representada por los fascistas, que no ve que se destruye España, porque no se la quiere, porque no se la quiere, porque no se la quiere en este noble y generoso suelo, porque no sienten nuestros amores por la tierra que nos vió nacer.

Que se acabe con la raza española y a ello se va, repetimos; que se aplique, en España la teoría contra pueblos y religiones: que se extermine a los morenos, a los judíos, a los que no profesan la religión hitleriana; a los que miramos a los hombres frente a frente; que en España no queden más que rubios de ojos azules; que no quede más gente que la que vive del engaño y de gitanería... Alemania sobre todo el mundo...

Después, que Francia e Inglaterra se las arreglen con los rubios, en la frontera pirenaica, en la frontera argelina, dominando el Estrecho de Gibraltar, dominando el Estrecho de Suez, cerrados los Dardanelos, dueños de las minas de España y con una puerta abierta ante Rusia, porque Checoslovaquia será la segunda víctima, si no lo es a la vez que España. He aquí el pago que percibirán los que, para evitarse una guerra que no evitarán, sacrificarán a España.

Antes que la indignidad y la vergüenza, la muerte. Os conocemos, españoles. Rendida Numancia, sólo se encontró cadáveres. Ahora, ni piedra sobre piedra. El incendio y la destrucción acabarán con todo y con todos.

Sólo una esperanza queda: que los otros pueblos se subleven ante la muerte vil que se intenta dar al toro español, y que el pueblo alemán, que no tiene medida para sus ambiciones que actúa siempre cegado por su poderío material no calcule bien sus posibilidades.

Ahora es cuando hemos de gritar nosotros: ¡Arriba España!

FEDERICO LIRALES

### Trabajadores:

El fascismo es la «guerra»; la república democrática es la paz.

El fascismo es la «tiranía»; la república democrática es la «libertad».

El fascismo es el «privilegio»; la república es la «igualdad».

Si queréis acabar con la «guerra», con la «tiranía», y con el «privilegio».

¡ALISTADOS EN EL EJERCITO VOLUNTARIO!

### Visado por la censura



Nuestra guerra vista desde el extranjero

Agitación social en Portugal

Informaciones de la guerra

Notas políticas

### Los buques gubernamentales han detenido un buque italiano con carga de guerra para los rebeldes

De las enseñanzas de la guerra aérea en España se ha establecido una colaboración entre Italia y Alemania

París.—La Agencia Havas publica una información confirmando, por conducto que le merece entero crédito, que en las conversaciones entre Goering y Mussolini se concertó una intensa colaboración aeronáutica italo-germana, aconsejada por el resultado práctico dado por los distintos modelos de aviones italianos y alemanes sobre el cielo de España. Asegura la Havas que la práctica ha demostrado en la guerra civil española que los aviones italianos son más eficientes que los alemanes, por lo que Goering y Mussolini han acordado establecer una intensa colaboración técnica entre las aeronáuticas de Italia y del Reich.

### Ha quedado cerrada la frontera entre el Marruecos español y el francés

Gibraltar.—Se informa que los facciosos españoles han suspendido el tráfico de pasajeros a través de la frontera del Marruecos español con el francés. En lo sucesivo el movimiento de viajeros sólo se llevará a cabo por vía marítima entre las dos partes de Marruecos.

Los rebeldes declaran que han adoptado esta actitud como represalia por otros inconvenientes que les han creado las autoridades francesas.

### Comunicado sobre la agresión del contratorpedero francés "Maille-Brazé" por los facciosos

París.—El ministro de Marina ha publicado un comunicado oficial acerca del incidente del contratorpedero francés "Maille-Brazé". Dice así:

"El contratorpedero "Maille-Brazé", que procedente de Barcelona se dirigía a su base de Tolón, fue atacado en alta mar, en dos ocasiones, el día 18 del corriente, a las 9'35 horas, a 15 millas del Cabo de San Sebastián. Contra el buque fueron lanzadas cinco bombas, ninguna de las cuales alcanzó al "Maille-Brazé".

Se ha abierto la investigación correspondiente. El ministro de Marina precisa que, de acuerdo con las reglas generales dictadas por el decreto sobre el servicio a bordo de los buques que cruzan ante las costas españolas, éstos deberán estar dispuestos en todo momento a contestar a cualquier ataque netamente dirigido contra ellos.

### Cañoneo en el Estrecho de Gibraltar

Tánger.—Por la parte de Gibraltar se ha sentido un cañoneo que ha durado hora y media.

### El puerto de Bilbao está completamente libre

Bayona.—En una nota oficiosa que publica la Delegación oficial del Gobierno de Euzkadi, se desmiente categóricamente la noticia puesta en circulación por los elementos fascistas, según la cual, estaba bloqueado el puerto de Bilbao. La nota oficiosa en cuestión afirma que diariamente salen del mencionado puerto las embarcaciones pesqueras y la flota de guerra del Euzkadi, sin que ocurra nada anormal.

### La flota gubernamental detiene a un buque italiano, que llevaba cargamento de municiones

Londres.—Noticias no confirmadas, de fuente española, informan que la flota gubernamental española ha detenido un buque italiano que llevaba un cargamento de bombas para la aviación y material de guerra en general.

Esta noticia ha causado gran sorpresa en los centros diplomáticos de esta capital, ya que se considera que vendrá a constituir una nueva dificultad a los trabajos del Comité de no intervención, y vendrá a aumentar considerablemente la tensión internacional, ya suficientemente agitada.

TRABAJADORES: Comprando sellos del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL hacéis grande a vuestra España, por que con ellos se ayuda a todos los trabajadores que sirven sus vidas en los frentes por la causa de la libertad.

### Siguen explotando artefactos en edificios gubernamentales

Lisboa.—El Gobierno, en su Consejo de ministros de ayer ha acordado adoptar severas medidas de represión ante la gravedad de los atentados comunistas.

Por su parte, la Asamblea Nacional ha manifestado su condenación a esta actitud del proletariado portugués y su total identificación con el Gobierno.

Anoche hicieron explosión tres bombas: una en Barcaronas, otra en Caxia y otra en los depósitos de material de guerra de Beidolos. En los tres lugares los artefactos produjeron daños de consideración en los edificios.

Por primera vez, ha actuado la llamada Liga portuguesa.

Se trata de una especie de policía amateur, compuesta por aristócratas e hijos de grandes terratenientes. Todos ellos son hijos pertenecientes a familias aristocráticas.

El motivo de esta actuación se debe a la colaboración con la policía para esclarecer los atentados comunistas y proceder a la detención de los autores.

### Maria Guerrero

25 Enero de 1928

Treinta mil personas—dicen los cronistas de aquel tiempo—que desfilaron por el escenario del teatro de la Princesa para contemplar el cadáver de la actriz inmortal. Allí la colocaron con los centenarios de coronas que se habían recibido de sus admiradores de toda la Península, puestas en los antepechos de los palcos, a manera de nimbo florido, único marco que encuadraba en aquel semblante yerto que en las noches de triunfo tantas veces se circundó con las flores de los cármenes de España.

Fué un duelo nacional el de la muerte de Maria Guerrero, la actriz insustituible, que no tuvo precedentes en la escena española: Se suspendieron las funciones de los teatros de Madrid y también muchas en provincias. El buen público madrileño puede afirmarse sin hipérbole que desfilió todo el ante el cuerpo inanimado de su trágica insignie. Solo un detalle referiremos que confirma el grandioso homenaje que el pueblo de Madrid rindió a su actriz predilecta: A las tres de la tarde del día del sepelio, todas las calles adyacentes al teatro de la Princesa fueron invadidas por imponente muchedumbre que paralizó el tráfico ciudadano: La comitiva fúnebre no pudo llegar al cementerio de la Almudena hasta bien entrada la noche. Solo el llanto del pueblo—de su pueblo de Madrid, que decía la muerte inigualable—se reflejó en aquellas horas tristes en las ruas madrileñas.

Estos renglones no son por hoy otra cosa, que rendir en el noveno aniversario de su muerte, el homenaje de nuestro recuerdo y admiración a la artista gloriosa que nos honró con su amistad: Para otra ocasión dejamos empleado nuestro empeño, que es el de publicar cuantos antecedentes escénicos, anécdoticos y biográficos tenemos a mano de nuestra última trágica—que dijo su padre, Eduardo Zamacois.—Nueve son los artículos que constituyen este trabajo que dejamos para ocasión más oportuna y que creemos leerán con agrado nuestros lectores; no precisamente por lo que decimos de nuestra centa, si no por cuanto dijeron los más ilustres cronistas españoles a raíz de su muerte.

CLAUDIO BELTRAN

### MONUMENTAL

Avenida Alfonso el Sabio

HOY DIA 23 DE ENERO

Gran programa de cine sonoro

De las 4 tarde a 11 de la noche

Gran Orquesta en los intermedios

### IDEAL CINEMA

Avenida Zorrilla

De las 5 de la tarde a 11. noche

HOY DIA 23 DE ENERO

Estupendo programa de cine sonoro

Gran Orquesta en los intermedios

Salón España

Avenida Alfonso el Sabio

De las 4 de la tarde a 11. noche

Magnifico programa de cine sonoro

Gran Orquesta en los intermedios

### Los leales prosiguen su avance en el Centro

Madrid.—El parte oficial que la Junta de Defensa dio de las operaciones en el Centro dice:

"Escasa actividad combativa. Las tropas republicanas que operan en los sectores de Guadalajara, Aranjuez, Sur del Tajo y otros, se dedicaron a la realización de algunos servicios de reconocimiento y aquellos otros señalados por el mando.

En los sectores de El Escorial y Guadarrama, fuego de fusil y cañón, sin consecuencias para nuestras líneas.

En Madrid, en las primeras horas de hoy han sido mejoradas las posiciones leales del subsector del Parque del Oeste y en las últimas de la tarde las fuerzas de la Brigada Rovira han ocupado el grupo escolar Blasco Ibáñez, situado a la derecha de Mataderos, así como las casas inmediatas, siendo estas posiciones excelentes por su emplazamiento.

Anoche se pasó a nuestras filas un legionario, procedente del campo faccioso.

Sin más novedad en los demás sectores."

Madrid.—Continúan en estos frentes la aparente tranquilidad. En la madrugada se produjeron violentos combates en Cerro Rojo, Ciudad Universitaria y parte alta de la Moncloa. El enemigo intentó recuperar sus posiciones perdidas en estos tres sectores, pero fué rechazado con muchísimas bajas.

Nuestras Milicias continúan sus pequeños avances, efectuados mediante audaces golpes de mano, que les permiten ocupar trincheras, parapetos y posiciones, que serán luego de extraordinaria importancia para la decisiva operación de conjunto. Por ahora estas pequeñas conquistas sirven para descongestionar determinados frentes.

El bombardeo más fuerte de los verificados en los combates de ayer se sufrió a las tres de la madrugada, cuando eran más violentos los combates en el frente Norte. De ocho a diez de la mañana se recrudecieron los ataques. Sin embargo el enemigo no pudo realizar su objetivo, siendo rechazado continuamente por los leales.

La acción a que se refiere el parte de guerra se realizó en las primeras horas de la mañana, encontrando poca resistencia del enemigo, que abandonó sus posiciones al comprobar el impulso leal.

En Mataderos se encontró una mayor resistencia, pero finalmente también fué abandonado, porque los facciosos no se consideraron capaces de sujetar la avalancha leal.

Fueron ocupadas casas más arriba del Matadero, desde donde se dominan y se baten con fuego las posiciones ocupadas por los rebeldes.

En esta brillante operación fué rescatado el grupo escolar "Blasco Ibáñez". Quedaron en nuestro poder seis morteros, gran cantidad de fusiles e importante número de cajas de municiones.

En el sector del Parque del Oeste fueron mejoradas nuestras posiciones, causándole al enemigo considerables bajas.

Esta operación fué llevada a cabo después de una magnífica preparación artillera.

La aviación republicana estuvo realizando servicios de vigilancia por los frentes cercanos a Madrid.

Las fuerzas que actúan en el subsector de la Moncloa y Parque del Oeste han conseguido durante el día de hoy un pequeño triunfo. Después de entablar con el enemigo un combate que duró unas horas, siendo el propósito de nuestras fuerzas ocupar una trinchera de gran importancia estratégica, consiguieron plenamente el objetivo señalado.

La lucha fué iniciada por nuestras Milicias, arrebatando al enemigo la trinchera y haciendo algunos prisioneros, cogiendo también material de guerra.

La trinchera ocupada por nuestras tropas domina la vertiente del lado de la Ciudad Universitaria y es una posición apreciable.

La aviación leal efectuó diversos bombardeos ayer tarde contra algunas trincheras enemigas.

Donde más intensamente actuaron las tropas republicanas fué en la parte norte del frente madrileño, donde adquirió su mayor dureza la batalla a las tres de la madrugada.

La guerra en el aire

Valencia.—A la una y veinte de la tarde de ayer, cuatro aparatos leales efectuaron un bombardeo sobre las posiciones enemigas de Getafe, sobre

las que arrojaron veinticuatro bombas.

Minutos más tarde se repitió la operación en los mismos lugares e once aparatos de nuestra aviación arrojaron cuarenta bombas sobre el campo de aviación faccioso de Getafe.

A las cuatro y cuarto fueron bombardeadas intensamente las posiciones enemigas del sector de Pozuelo. En el frente de Teruel, a la una de la tarde, uno de los aviones al servicio de la República arrojó seis bombas sobre los reductos enemigos de Calamocha y otros cuatro explosivos sobre una concentración de camiones rebeldes.

De Andalucía cuatro bimotors llevaron a cabo un intenso bombardeo sobre el puerto de Cádiz, en el que se veían muchos buques, entre ellos el crucero "Canarias", viéndose cómo se hundía un barco pequeño. Parte de las bombas arrojadas cayeron en los muelles.

Todos estos servicios se efectuaron sin novedad por parte de las escuadrillas leales.

En el frente andaluz

Málaga.—La aviación enemiga ha bombardeado Motril, causando daños materiales y víctimas.

Después voló sobre esta capital, pero la presencia de nuestros cazas hizo huir a los enemigos, que arrojaron sus bombas precipitadamente sobre las barriadas extremas, alcanzando a tres hombres, de los cuales uno murió y heridos los otros dos.

En los frentes la situación es muy favorable a nuestras tropas y éstas se dedican a trabajos de fortificación.

Andujar.—Desde hace cuatro días reina la calma más completa en todo este frente.

Nuestras se dedican a fortificar las posiciones, sin ser hostilizadas por el enemigo, lo que demuestra que este ha marchado a otros sectores.

Después arrojó varias bombas sobre las inmediaciones de dicha posición que está cercada por nuestras tropas.

Resultaron dos milicianos heridos leves.

Por primera vez se han visto volar aparatos con la cruz gamada pintada en sus alas.

En una avanzada de los alrededores de Porcuno, nuestras fuerzas han encontrado dos fusiles ametralladores pesadísimos, modernos, de fabricación alemana, cuyo manejo se desconoce.

Continúan llegando evadidos del campo rebelde.

Cuentan los que llegan de Montoro que los fascistas hicieron días pasados un auto de fe quemando todos los libros de la biblioteca creada por Cultura Popular.

Dicen que los moros venden los frutos de sus rapiñas a las gentes que les siguen para aprovecharse. Vieron vender una máquina de escribir nueva en cinco duros.

### SE NECESITAN

REPARTIDORES para este diario

F. E. I. E. P.

Teatro Principal

(TEATRO DE GUERRA)

Hoy sábado 23 de Enero

GRANDIOSO DEBUT DEL ESPECTACULO DE VARIEDADES

PILARIN LLORA

2 SECCIONES 2

Primera a las 5'30. Segunda a las 8'30

### MEDIDAS PARA QUE LOS FAMILIARES DE EVACUADOS PUEDAN RECIBIR VIVERES DE ESTOS

Madrid.—Se ha reunido la Junta Delegada de Defensa. Acordó aprobar una moción relativa a la protección de muebles y enseres de los evacuados. Se nombró una Comisión encargada de la reorganización del sistema de abastecimiento de Madrid, y habiéndose estudiado el problema de la prohibición que actualmente existe para enviar víveres particularmente, se acordó dar un decreto que permita a los evacuados enviar víveres a sus familiares residentes en la capital en paquetes que no excedan de un total de quince kilogramos.

### REORGANIZACION DEL SERVICIO DE ESPECTACULOS

Madrid.—El delegado de Propaganda de la Junta de Defensa manifestó a los informadores que a partir del día 31 de actual cesarán todos los teatros y cines de Madrid. Las salas se considerarán requisadas por la Junta. Para su administración se constituirá una Junta de Espectáculos. Las instancias en solicitud de permisos de apertura se dirigirán al delegado de Orden público. Se constituirá también en cada cines un Consejo obrero. En todas las salas funcionarán obligatoriamente un sexteto y una pequeña agrupación de artistas de variedades en fin de fiesta, a fin de que trabajen los artistas de aquella clase.

### DE REGRESO

Barcelona.—Compans ha recibido a los integrantes de la cabilia "Barcelona" que han permanecido durante tres meses en Francia y Bélgica, celebrando conciertos y recaudando fondos en ayuda del pueblo combatiente. Los visitantes entregaron al Presidente de la Generalidad una bandera que les había sido regalada por el pueblo francés antes de su salida de París, y le manifestaron que la recaudación había ascendido a 78.000 francos franceses y 15.000 belgas.

### LO DE LA GASOLINA

Valencia.—La "Gaceta" de hoy publicado una orden del ministerio de la Guerra dejando sin efecto la publicada el día 10 del corriente, referente a la constitución de comisiones encargadas del control para el abastecimiento de gasolina, en vista de las dificultades con que se ha tropezado para la ejecución de dicha disposición.

### UNA ACLARACION

Barcelona.—"Solidaridad Obrera" publica una nota de la Comisión Nacional de la C. N. T., manifestando su sorpresa por un reportaje publicado en el mismo periódico. En esta nota se dice que en Pleno Nacional de Regionales celebrado en Madrid a últimas de septiembre, se acordó que la C. N. T. interpondría en la dirección de la guerra y también que el señor Azáña continuara siendo Presidente de la República. Afirma la nota a continuación que queda clara la situación de la C. N. T.

### TEATRO NUEVO

Calle Jorge Juan

HOY DIA 23 DE ENERO

De 5 tarde a 11 noche

Programa sonoro

Precios: Señoras y niños butaca 0'20; Caballeros butaca 0'20 y General única 0'15.

Propague Vd. EL DIA